

RESULTADOS CENSO 2024:

REVISIÓN A NIVEL REGIONAL POBLACIÓN 65 AÑOS O MÁS.

Región de La Araucanía

CIPEM (UDD - LOS HÉROES)

Introducción internacional

El envejecimiento poblacional es un fenómeno global que está transformando profundamente las estructuras demográficas y sociales de los países. Según datos del Banco Mundial, países como Uruguay e Irlanda presentan hoy un 16% de su población con 65 años o más, mientras que otros como China (14%) y Tailandia (15%) muestran niveles similares al actual promedio de Chile. En cuanto a la población de 80 años o más —la denominada cuarta edad—, la proporción es aún más reveladora en términos de desafíos: países como Tailandia (3,3%), Argentina (2,9%) y Uruguay (4,7%) exhiben cifras que reflejan el avance sostenido de este proceso. Chile se encuentra hoy en ese grupo de países que ha ingresado de forma irreversible a la transición demográfica avanzada, con indicadores que evidencian tanto el aumento de la longevidad como la caída sostenida de la fecundidad.

Contexto nacional

Los resultados del Censo de Población y Vivienda 2024 en Chile reafirman esta tendencia. Con una población total censada de 18.480.432 personas, el grupo de 65 años y más representa el 14% del total nacional. De este total, el 10,8% corresponde a personas entre 65 y 79 años, mientras que el 3,2% se ubica en la cuarta edad, es decir, con 80 años o más. Este fenómeno no solo refleja un aumento en la esperanza de vida —que actualmente alcanza los 81,4 años en el país—, sino también una baja sostenida en la tasa de fecundidad, que se sitúa en 1,16 hijos por mujer, una de las más bajas de América Latina. El envejecimiento de la población chilena no es, por tanto, una proyección a futuro, sino una realidad instalada que requiere una planificación estratégica con enfoque territorial.

Resultados comunales en la región de La Araucanía

El envejecimiento en la región de La Araucanía muestra particularidades significativas al analizar los datos por comuna. A continuación, se presenta la proporción de personas de 65 años o más, así como el porcentaje correspondiente a quienes tienen 80 años o más, en cada comuna de la región según el Censo 2024:

Tabla 1. Proporción de personas mayores censadas en comunas de la Región de La Araucanía

0-14	% 0-14	50+	% 50+	60+	% 60+	65-79	% 65-79	80+	% 80+
------	--------	-----	-------	-----	-------	-------	---------	-----	-------

La Araucanía	184.736	18,3%	345.373	34,2%	213.466	21,1%	116.497	11,5%	36.788	3,6%
Gorbea	2.276	16,1%	5.922	41,9%	3.913	27,7%	2.162	15,3%	749	5,3%
Cunco	3.260	17,0%	7.822	40,8%	5.145	26,8%	2.909	15,2%	941	4,9%
Teodoro Schmidt	2.788	17,8%	6.451	41,2%	4.195	26,8%	2.360	15,1%	761	4,9%
Saavedra	2.352	18,3%	5.070	39,4%	3.363	26,1%	1.873	14,5%	608	4,7%
Curacautín	3.185	17,2%	7.400	39,9%	4.784	25,8%	2.648	14,3%	868	4,7%
Toltén	1.709	17,0%	4.108	40,9%	2.593	25,8%	1.400	13,9%	470	4,7%
Loncoche	4.416	17,6%	9.768	38,8%	6.320	25,1%	3.493	13,9%	1.058	4,2%
Melipeuco	1.208	17,8%	2.634	38,8%	1.731	25,5%	943	13,9%	331	4,9%
Los Sauces	1.314	17,9%	2.880	39,2%	1.825	24,8%	1.013	13,8%	301	4,1%
Traiguén	3.460	18,3%	7.380	39,1%	4.878	25,8%	2.590	13,7%	918	4,9%
Freire	4.377	16,7%	10.242	39,1%	6.395	24,4%	3.549	13,6%	1.031	3,9%
Carahue	4.573	18,3%	9.301	37,3%	6.014	24,1%	3.322	13,3%	1.129	4,5%
Victoria	6.218	18,0%	12.760	37,0%	8.102	23,5%	4.463	12,9%	1.396	4,1%
Lumaco	1.670	18,0%	3.512	38,0%	2.184	23,6%	1.196	12,9%	387	4,2%
Purén	2.259	18,5%	4.620	37,9%	2.952	24,2%	1.561	12,8%	534	4,4%
Nueva Imperial	6.232	18,3%	12.464	36,7%	7.944	23,4%	4.284	12,6%	1.503	4,4%
Pitrufquén	4.797	17,7%	10.023	37,1%	6.288	23,3%	3.403	12,6%	1.166	4,3%
Renaico	2.012	18,8%	3.839	35,9%	2.347	22,0%	1.322	12,4%	332	3,1%
Ercilla	1.571	20,3%	2.647	34,2%	1.666	21,6%	941	12,2%	284	3,7%
Perquenco	1.383	18,6%	2.755	37,0%	1.670	22,5%	902	12,1%	289	3,9%
Collipulli	4.566	18,8%	8.492	34,9%	5.277	21,7%	2.883	11,9%	856	3,5%
Galvarino	2.452	19,3%	4.574	36,0%	2.909	22,9%	1.506	11,8%	548	4,3%
Angol	9.807	18,5%	18.235	34,4%	11.453	21,6%	6.238	11,8%	1.985	3,7%
Cholchol	2.683	20,4%	4.507	34,2%	2.846	21,6%	1.532	11,6%	517	3,9%
Lonquimay	2.074	20,2%	3.555	34,7%	2.181	21,3%	1.188	11,6%	399	3,9%
Villarrica	13.190	19,5%	22.779	33,6%	13.882	20,5%	7.619	11,2%	2.228	3,3%
Curarrehue	1.543	20,0%	2.595	33,6%	1.563	20,2%	837	10,8%	289	3,7%
Vilcún	6.119	19,4%	10.393	32,9%	6.133	19,4%	3.367	10,7%	957	3,0%
Lautaro	8.231	19,6%	13.455	32,1%	8.044	19,2%	4.420	10,5%	1.329	3,2%
Pucón	6.183	19,1%	10.230	31,7%	6.169	19,1%	3.405	10,5%	949	2,9%
Temuco	50.846	17,4%	90.008	30,8%	54.332	18,6%	29.321	10,0%	9.521	3,3%
Padre Las Casas	15.982	19,8%	24.952	30,9%	14.368	17,8%	7.847	9,7%	2.154	2,7%
País	3.274.648	17,7%	5.971.619	32,3%	3.665.028	19,8%	1.994.228	10,8%	593.010	3,2%

Estas cifras permiten identificar aquellas comunas donde el envejecimiento es más pronunciado, tanto por la proporción de personas mayores como por la magnitud de quienes ya han alcanzado la cuarta edad.

Comparación con el Censo 2017

Al contrastar los datos actuales con los resultados del Censo 2017, se observa un crecimiento significativo en la población mayor en la región de La Araucanía. En particular, el grupo de personas de 65 a 79 años ha

mostrado una variación relevante en los últimos siete años, al igual que la población de 80 años o más, cuyo crecimiento revela un proceso sostenido de envejecimiento avanzado.

Tabla 2. Variación porcentual de la población mayor censada en la Región de La Araucanía, 2017–2024

	0-14	50+	60+	65-79	80+
La Araucanía	-7,6%	19,8%	27,4%	28,4%	24,0%
Villarrica	11,8%	37,5%	47,2%	48,0%	40,8%
Pucón	3,2%	30,6%	41,9%	40,7%	38,3%
Padre Las Casas	-8,2%	26,9%	34,8%	36,9%	30,1%
Vilcún	-3,5%	31,8%	36,3%	35,4%	29,5%
Freire	-11,2%	24,2%	31,5%	34,4%	23,9%
Renaico	-8,0%	21,3%	29,9%	32,7%	27,7%
Loncoche	-12,1%	21,6%	32,1%	32,6%	21,1%
Perquenco	-7,2%	26,6%	32,4%	30,2%	29,0%
Lautaro	-2,5%	25,9%	29,3%	30,0%	26,0%
Cholchol	0,7%	25,0%	28,6%	29,9%	10,7%
Temuco	-8,3%	17,9%	26,1%	27,7%	26,0%
Cunco	-5,3%	20,6%	25,2%	26,1%	25,6%
Nueva Imperial	-11,7%	20,4%	26,5%	25,9%	25,4%
Toltén	-13,3%	15,8%	24,1%	25,7%	12,2%
Saavedra	-13,1%	13,1%	20,8%	25,6%	10,5%
Victoria	-8,2%	12,5%	21,5%	25,6%	15,5%
Teodoro Schmidt	-8,9%	16,3%	23,3%	25,5%	20,2%
Pitrufquén	-2,2%	19,7%	24,8%	25,0%	17,2%
Curacautín	-9,1%	17,9%	24,5%	24,4%	28,0%
Collipulli	-18,6%	13,9%	23,6%	24,3%	25,5%
Purén	-11,4%	14,2%	21,0%	23,6%	11,5%
Lonquimay	-7,2%	15,0%	20,6%	23,2%	25,9%
Angol	-13,8%	10,8%	19,9%	22,0%	16,8%
Carahue	-15,8%	15,3%	21,9%	21,6%	29,8%
Traiguén	-11,2%	10,7%	22,3%	21,5%	16,2%
Los Sauces	-7,5%	12,4%	18,0%	21,5%	7,5%
Gorbea	-13,6%	12,4%	20,8%	20,3%	20,8%
Galvarino	-9,8%	15,0%	24,3%	19,1%	15,6%
Melipeuco	-1,2%	18,4%	21,9%	16,6%	24,4%
Ercilla	-12,6%	10,8%	12,9%	16,5%	7,6%
Curarrehue	-11,6%	19,7%	18,9%	15,3%	30,8%
Lumaco	-20,6%	8,7%	15,7%	12,3%	13,8%
País	-7,1%	17,5%	28,6%	30,1%	26,0%

Conclusión

El envejecimiento en la región de La Araucanía ya no es una tendencia futura, sino una condición demográfica actual. Los datos del Censo 2024 evidencian tanto un incremento sostenido de personas mayores como una profundización de la cuarta edad, lo que obliga a reorientar las políticas públicas regionales hacia una estrategia basada en tres pilares: prevención, integralidad y proyección a largo plazo. En este sentido, resulta imprescindible avanzar en la adecuación del entorno urbano y rural, la implementación de sistemas de cuidado accesibles y la generación de oportunidades para una vejez digna, activa y protegida en todos los territorios.